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ßáëîêîÀÊÎÎ "Çàùèòà è ïîääåðæêà
ãðàæäàíñêèõ ïðàâ è èíèöèàòèâ"

íà Àëòàå

6 ìàÿ 2010 ãîäà ïðåäñåäàòåëü ïàðòèè
«ßÁËÎÊÎ» Ñåðãåé Ìèòðîõèí âûñòóïèë ñ
îáðàùåíèåì ê Ïðåçèäåíòó Ðîññèè Äìèò-
ðèþ Ìåäâåäåâó:

«Òî, ÷òî ïîðòðåòû Ñòàëèíà êàê Ìàð-
øàëà Ïîáåäû íå ïîÿâèëèñü íà óëèöàõ

Ìîñêâû, — áîëüøîå äîñòèæåíèå íàøåãî
ãðàæäàíñêîãî îáùåñòâà. «ßÁËÎÊÎ» àê-
òèâíî ó÷àñòâîâàëî â ýòîé êàìïàíèè. Â
ïåðâîì æå çàÿâëåíèè ìû ñêàçàëè, ÷òî
ñòàëèíñêèõ ïîðòðåòîâ ñðåäè ïðàçäíè÷íî-
ãî óáðàíñòâà ìîñêîâñêèõ óëèö è ïëîùà-
äåé íå áóäåò. Îäíàêî ðàçìåùåíèå óæå
ïîäãîòîâëåííîé òîòàëèòàðíîé àãèòàöèè â
ìîñêîâñêèõ ìóçåÿõ è îáùåñòâåííûõ öåíò-
ðàõ çàñòàâëÿåò åùå ðàç âåðíóòüñÿ ê ýòî-
ìó âîïðîñó.

Íå íàäî ëãàòü è îáúÿâëÿòü âûâåøè-
âàíèå ïëàêàòîâ, ïðè÷èñëÿþùèõ Ñòàëèíà
ê òâîðöàì Ïîáåäû, ïðîñâåòèòåëüñêîé
àêöèåé. Ýòî ðàñòèðàæèðîâàííûå íà ñðåä-
ñòâà ãîðîäñêîãî áþäæåòà, òî åñòü íà äåíü-
ãè ìîñêâè÷åé, àãèòàöèîííûå ìàòåðèàëû,
ïðîïàãàíäèðóþùèå èçâðàùåííóþ ñòàëèí-
ñêóþ âåðñèþ èñòîðèè.

Ïîáåäà — äîñòèæåíèå íàðîäà, îïëà-
÷åííîå íàðîäíîé êðîâüþ, ìèëëèîíàìè
æèçíåé. Ýòè æèçíè îòäàíû íå çà Ñòàëè-
íà è åãî ïàëà÷åñêóþ ñèñòåìó, à çà ñòðàíó,

ÑÒÀËÈÍÈÇÌ ÍÅ ÏÐÎÉÄÅÒ!

çà æèâøèõ â íåé ëþäåé, çà áóäóùèå ïîêî-
ëåíèÿ, â òîì ÷èñëå è çà íàøå.

Êàòàñòðîôà 1941 ãîäà — ëó÷øåå òîìó
äîêàçàòåëüñòâî. Çà äåñÿòèëåòèÿ áåçðàç-
äåëüíîãî ãîñïîäñòâà ñòàëèíñêî-áîëüøå-
âèñòñêàÿ ñèñòåìà íå ñìîãëà íè ïðåäîòâ-

ðàòèòü âîéíó, íè ïîäãîòîâèòü ñòðàíó ê íà-
ïàäåíèþ âðàãà.

Òîëüêî ñàìîîòâåðæåííàÿ áîðüáà, êî-
òîðóþ íàðîäû íàøåé ñòðàíû ïîâåëè çà
ñâîå Îòå÷åñòâî, ñìîãëà îñòàíîâèòü, à çà-
òåì è îáðàòèòü âñïÿòü ôàøèñòñêîå íàøå-
ñòâèå.

Íå ñóùåñòâîâàíèå íàðîäîâ ÑÑÑÐ, ãå-
íîöèä êîòîðûõ Ñòàëèí óñòðîèë ïóòåì êîë-
ëåêòèâèçàöèè è ìàññîâûõ ðåïðåññèé, à
ñîõðàíåíèå ñîáñòâåííîé æèçíè è ñîá-
ñòâåííîé âëàñòè áûëè ãëàâíûì ìîòèâîì,
ïîáóæäàâøèì Èîñèôà Äæóãàøâèëè íå
òîëüêî ñîïðîòèâëÿòüñÿ ôàøèñòàì, íî è
ïðèíîñèòü áåññìûñëåííûå æåðòâû çà
ñ÷åò òåõ æå ñàìûõ íàðîäîâ, ïðåæäå âñåãî
— ðóññêîãî.

Íå ñëó÷àéíî ñðàçó ïîñëå âîéíû ðàç-
âåðíóëñÿ íîâûé âèòîê æåñòî÷àéøèõ ðåï-
ðåññèé, îáúåêòîì êîòîðûõ ñòàë íàðîä-
ïîáåäèòåëü, ñèëû è ìóæåñòâà êîòîðîãî
ñèñòåìà áîÿëàñü. Ñòðåìÿñü ïðèïèñàòü
âñå çàñëóãè ñåáå, ñòàëèíñêàÿ ñèñòåìà ñî-

çíàòåëüíî ïðèíèæàëà ìàñøòàá íàðîäíî-
ãî ïîäâèãà, â ðàçû çàíèæàëà ïîòåðè, êà-
ðàëà ïîïûòêè ãîâîðèòü î öåíå ïîáåäû è
òðàãåäèè íàðîäà. Èçâåñòíàÿ ñåãîäíÿ
âñåì òðàãè÷åñêàÿ è ïðîíçèòåëüíàÿ ïåñ-
íÿ «Âðàãè ñîæãëè ðîäíóþ õàòó» áûëà ïðè
Ñòàëèíå çàïðåùåíà äëÿ èñïîëíåíèÿ.

Ïëàêàòû ñî Ñòàëèíûì — ãåíåðàëèñ-
ñèìóñîì Ïîáåäû — ýòî áåççàñòåí÷èâàÿ
è öèíè÷íàÿ ïðîïàãàíäà òîé âåðñèè èñòî-
ðèè, â êîòîðîé íå ðàçðåøàåòñÿ ïåòü î òðà-
ãåäèè ïîáåäèòåëåé, â êîòîðîé âñå ïëåí-
íûå ïðèðàâíåíû ê ïðåäàòåëÿì, â êîòî-
ðîé ïðåñåêàåòñÿ ëþáàÿ ïîïûòêà óñîì-
íèòüñÿ â ðîëè Ñòàëèíà êàê îðãàíèçàòîðà
Ïîáåäû.

Ìû ñ÷èòàåì ñâîèì äîëãîì ïåðåä ïàâ-
øèìè è æèâûìè Ïîáåäèòåëÿìè áîðîòü-
ñÿ ïðîòèâ òàêèõ ïîïûòîê.

Ìû óâåðåíû, ÷òî ïðÿìîå, ÷åòêîå, îôè-
öèàëüíîå âûðàæåíèå îòíîøåíèÿ ê òàêî-
ãî ðîäà äåéñòâèÿì ÷èíîâíèêîâ — äîëã ñå-
ãîäíÿøíåãî ãîñóäàðñòâ à è åãî ãëàâû.

Ìû ïðèçûâàåì Ïðåçèäåíòà ÐÔ äàòü,
íàêîíåö, æåñòêóþ îôèöèàëüíóþ îöåíêó
ñòàëèíñêîé ñèñòåìå è åå «ïðèìàçûâà-
íèþ» ê Âåëèêîé Ïîáåäå — íå â èíòåðíå-
òîâñêîì áëîãå, íå â èíòåðâüþ, à â îáðà-
ùåíèè ê íàöèè.

Âíå çàâèñèìîñòè îò ýòîãî ìû áóäåì
ïðîäîëæàòü áîðüáó ïðîòèâ ðåàáèëèòàöèè
ñòàëèíèçìà è ñâîåãî äîáüåìñÿ».

7 ìàÿ 2010 ãîäà Äìèòðèé Ìåäâåäåâ
â èíòåðâüþ ãàçåòå «Èçâåñòèÿ» îò-
êëèêíóëñÿ íà ïðèçûâ. Îí ñêàçàë: «Åñòü
àáñîëþòíî î÷åâèäíûå âåùè — Âåëèêóþ
Îòå÷åñòâåííóþ âîéíó âûèãðàë íàø íàðîä,
íå Ñòàëèí è äàæå íå âîåíà÷àëüíèêè, ïðè
âñåé âàæíîñòè òîãî, ÷åì îíè çàíèìàëèñü.
Äà, èõ ðîëü áûëà, áåçóñëîâíî, î÷åíü ñå-
ðüåçíîé, íî â òî æå âðåìÿ âîéíó âûèãðà-
ëè ëþäè öåíîé íåèìîâåðíûõ óñèëèé, öå-
íîé æèçíè îãðîìíîãî êîëè÷åñòâà ëþäåé.

×òî êàñàåòñÿ ðîëè Ñòàëèíà, åå ìîæ-
íî îöåíèâàòü ïî-ðàçíîìó. Êòî-òî ñ÷èòàåò,
÷òî ðîëü Âåðõîâíîãî ãëàâíîêîìàíäóþùå-
ãî áûëà ÷ðåçâû÷àéíîé, êòî-òî ñ÷èòàåò, ÷òî
ýòî íå òàê. Âîïðîñ íå â ýòîì, à â òîì, êàê
ìû â öåëîì îöåíèâàåì ñàìó ôèãóðó Ñòà-
ëèíà. Åñëè ãîâîðèòü î ãîñóäàðñòâåííîé
îöåíêå, î òîì, êàê îöåíèâàåòñÿ Ñòàëèí
ðóêîâîäñòâîì ñòðàíû â ïîñëåäíèå ãîäû,
ñ ìîìåíòà âîçíèêíîâåíèÿ íîâîãî Ðîññèé-
ñêîãî ãîñóäàðñòâà, òî çäåñü îöåíêà î÷å-
âèäíàÿ — Ñòàëèí ñîâåðøèë ìàññó ïðå-
ñòóïëåíèé ïðîòèâ ñâîåãî íàðîäà. È íå-
ñìîòðÿ íà òî, ÷òî îí ìíîãî ðàáîòàë, íå-
ñìîòðÿ íà òî, ÷òî ïîä åãî ðóêîâîäñòâîì
ñòðàíà äîáèâàëàñü óñïåõîâ, òî, ÷òî áûëî
ñäåëàíî â îòíîøåíèè ñîáñòâåííîãî íàðî-
äà, íå ìîæåò áûòü ïðîùåíî. Ýòî ïåðâîå.

Âòîðîå. Ëþäè, êîòîðûå ëþáÿò Ñòàëè-
íà èëè íåíàâèäÿò Ñòàëèíà, èìåþò ïðàâî
íà ñâîþ òî÷êó çðåíèÿ. È òî, ÷òî ìíîãèå

âåòåðàíû, ëþäè ïîêîëåíèÿ ïîáåäèòåëåé,
õîðîøî îòíîñÿòñÿ ê Ñòàëèíó, — ýòî íå-
óäèâèòåëüíî. ß ñ÷èòàþ, îíè èìåþò íà ýòî
ïðàâî. Êàæäûé ÷åëîâåê èìååò ïðàâî íà
ñîáñòâåííûå îöåíêè. Äðóãîé âîïðîñ, ÷òî
òàêîãî ðîäà ëè÷íûå îöåíêè íå äîëæíû
âëèÿòü íà ãîñóäàðñòâåííûå îöåíêè. À ÿ
âàì åùå ðàç èõ âîñïðîèçâåë.

Ìíå êàæåòñÿ, èíîãäà ýòó òåìó «ïåðåêà-
÷èâàþò». Åñëè ãîâîðèòü îá îòíîøåíèè ê
Ñòàëèíó è íåêîòîðûì äðóãèì ðóêîâîäèòå-
ëÿì, òî è â 90-å ãîäû áûëî íåìàëî ïî÷èòà-
òåëåé ýòîãî ÷åëîâåêà, íî íèêòî íå ãîâîðèë
î ðåíåññàíñå ñòàëèíèçìà. À ñåé÷àñ âäðóã
çàãîâîðèëè. Äà, èñòîðè÷åñêèå ôèãóðû ìî-
ãóò ñòàíîâèòüñÿ îáúåêòîì îáîæåñòâëåíèÿ,
ïîêëîíåíèÿ. Èíîãäà ýòèì çàíèìàåòñÿ ìî-
ëîäåæü, îñîáåííî ìîëîäåæü «ëåâîé»
îðèåíòàöèè. Íî ýòî èõ äåëî, â êîíöå êîí-
öîâ. Õîòÿ, êîíå÷íî, äëÿ áîëüøèíñòâà ëþ-
äåé â ìèðå ôèãóðà Ñòàëèíà î÷åâèäíà, îíà
íå âûçûâàåò íèêàêèõ òåïëûõ ýìîöèé.

Íî íè â êîåì ñëó÷àå íåëüçÿ ãîâîðèòü î
òîì, ÷òî ñòàëèíèçì âîçâðàùàåòñÿ â íàø
ïîâñåäíåâíûé áûò, ÷òî ìû âîçâðàùàåì
ñèìâîëèêó, ÷òî ìû ñîáèðàåìñÿ èñïîëüçî-
âàòü êàêèå-òî ïëàêàòû, åùå ÷òî-òî äåëàòü.
Ýòîãî íåò è íå áóäåò. Ýòî àáñîëþòíî èñ-
êëþ÷åíî. È â ýòîì, åñëè õîòèòå, íûíåøíÿÿ
ãîñóäàðñòâåííàÿ èäåîëîãèÿ è ìîÿ îöåíêà
êàê ïðåçèäåíòà Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè.
Ïîýòîìó ÿ áû âñåãäà çäåñü îòäåëÿë ãîñó-
äàðñòâåííóþ îöåíêó îò ëè÷íûõ îöåíîê».

Öåðåìîíèÿ âîçëîæåíèÿ âåíêîâ è öâåòîâ ê Âå÷íîìó îãíþ
(Ñåðãåé Ìèòðîõèí è Ãðèãîðèé ßâëèíñêèé)

Â êàíóí 65-ëåòèÿ Ïîáåäû â Âåëèêîé Îòå÷åñòâåííîé âîéíå â ñòðàíå
ñ íîâîé ñèëîé àêòèâèçèðîâàëèñü ñòàëèíèñòû, êîòîðûå âîçæåëàëè èñ-
ïîëüçîâàòü ñèìâîë Ïîáåäû äëÿ îáåëåíèÿ èìåíè Ñòàëèíà. Ñòàëèí — ýòî
÷åëîâåê, ïðè êîòîðîì â ÃÓËÀÃå, áóäó÷è ðåïðåññèðîâàííûìè, ïîãèáëî
áîëåå 2,5 ìèëëèîíà íàøèõ ñîîòå÷åñòâåííèêîâ, â òîì ÷èñëå ïî÷òè
15 òûñÿ÷ æèòåëåé Àëòàéñêîãî êðàÿ.

Ïåðçèäåíò ÐÔ Äìèòðèé Ìåäâåäåâ

19–20 àïðåëÿ 2010 ã. â Ìîñêâå ïðè
ñîòðóäíè÷åñòâå àïïàðàòà óïîëíîìî÷åí-
íîãî ïî ïðàâàì ÷åëîâåêà â Ðîññèéñêîé
Ôåäåðàöèè è Åâðîïåéñêîãî Ñîþçà ñî-
ñòîÿëàñü ìåæäóíàðîäíàÿ êîíôåðåí-
öèÿ, â êîòîðîé ïðèíÿëè ó÷àñòèå ÷ëåíû
îáùåñòâåííûõ íàáëþäàòåëüíûõ êîìèñ-
ñèé èç ñóáúåêòîâ ÐÔ, ïðåäñòàâèòåëè àï-
ïàðàòà óïîëíîìî÷åííîãî ïî ïðàâàì
÷åëîâåêà â ÐÔ è àíàëîãè÷íîé ñòðóêòóðû
ðÿäà ðåãèîíîâ Ðîññèè, ÷ëåíû Îáùå-
ñòâåííîé ïàëàòû Ðîññèéñêîé Ôåäåðà-
öèè è âûñîêîïîñòàâëåííûå ëèöà èç
ðîññèéñêèõ ïðàâîîõðàíèòåëüíûõ îðãà-
íîâ (Ìèíèñòåðñòâà þñòèöèè, ÌÂÄ, Ãåíå-
ðàëüíîé ïðîêóðàòóðû, ÔÑÁ, ÔÑÈÍ Ðîñ-
ñèè), à òàêæå Ìèíîáðíàóêè.

Ñ ïðèâåòñòâåííûì ñëîâàì ê ó÷àñòíè-
êàì êîíôåðåíöèè îáðàòèëèñü Ôåðíàíäî

Âàëåíñóýëà Ìàðñî, ãëàâà äåëåãàöèè Åâ-
ðîïåéñêîãî Ñîþçà â Ðîññèè, Âëàäèìèð
Ëóêèí, óïîëíîìî÷åííûé ïî ïðàâàì ÷åëî-
âåêà â ÐÔ, è Ñåðãåé Êàòûðèí, çàìåñòè-

òåëü ñåêðåòàðÿ Îáùåñòâåííîé ïàëàòû
Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè.

Â ïåðâûé äåíü ðàáîòû êîíôåðåíöèè
òàêæå âûñòóïèëè: Ëþäìèëà Àëåêñååâà,
ðóêîâîäèòåëü ñòàðåéøåé ïðàâîçàùèòíîé
îðãàíèçàöèè â Ðîññèè — Ìîñêîâñêîé Õåëü-
ñèíêñêîé ãðóïïû, Ìàðèÿ Êàííàáèõ, ÷ëåí
Îáùåñòâåííîé ïàëàòû ÐÔ, Âàëåðèé Áîð-
ùåâ, ïðåäñåäàòåëü ÎÍÊ, ã. Ìîñêâà, Âàëå-
ðèé Áàçóíîâ, çàìåñòèòåëü íà÷àëüíèêà óï-
ðàâëåíèÿ àïïàðàòà óïîëíîìî÷åííîãî ïî
ïðàâàì ÷åëîâåêà â ÐÔ, Ïåòÿ Íåñòåðîâà,
íà÷àëüíèê îòäåëà Ñåêðåòàðèàòà Åâðî-
ïåéñêîãî êîìèòåòà ïî ïðåäóïðåæäåíèþ
ïûòîê (ÅÊÏÏ), Àíäðåé Áûêîâ, íà÷àëüíèê
îòäåëà ÌÂÄ, Âëàäèìèð Çàòîíñêèé, çàì.
íà÷àëüíèêà óïðàâëåíèÿ ÔÑÈÍ, Ñåðãåé Òà-
ðàêàíîâ, íà÷àëüíèê óïðàâëåíèÿ Ãåíå-
ðàëüíîé ïðîêóðàòóðû ÐÔ, Ìàðê Ãîëüäìàí,

ïðåäñåäàòåëü ÎÍÊ Ëèïåöêîé îáëàñòè,
Ìàðê Êóïåðìàí, ïðåäñåäàòåëü ÎÍÊ Ñàõà-
ëèíñêîé îáëàñòè, Àëåêñàíäð Ãîí÷àðåíêî,
ïðåäñåäàòåëü ÎÍÊ Àëòàéñêîãî êðàÿ, è äð.

Âî âòîðîé äåíü ðàáîòû êîíôåðåíöèè
åå ó÷àñòíèêè ðàáîòàëè â ñåêöèÿõ. Ïî çà-
âåðøåíèè êîíôåðåíöèè âñå åå ó÷àñòíè-
êè ïðèíÿëè è ïîäïèñàëè îáðàùåíèå ê ðó-
êîâîäñòâó Ðîññèè — ïðåçèäåíòó Äìèòðèþ
Ìåäâåäåâó, ïðåäñåäàòåëþ ïðàâèòåëüñòâà
Âëàäèìèðó Ïóòèíó, ïðåäñåäàòåëþ Ãîñó-
äàðñòâåííîé äóìû Áîðèñó Ãðûçëîâó,
ïðåäñåäàòåëþ Ñîâåòà ôåäåðàöèè Ñåð-
ãåþ Ìèðîíîâó è ñåêðåòàðþ Îáùåñòâåííîé
ïàëàòû ÐÔ Åâãåíèþ Âåëèõîâó, íàïðàâëåí-
íîå íà ðàñøèðåíèå âîçìîæíîñòåé ÷ëå-
íîâ ÎÍÊ ïî êîíòðîëþ çà ñîáëþäåíèåì
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В крае произошло крупнейшее навод
нение за последние полвека.

Большая вода пошла 29 мая. Все 
началось с Республики Алтай, где раз
лились реки Катунь, Майма, Бия и Чемал. 
Прибрежные села смыло с лица земли. А 
вместе с ними мосты, школы, магазины. Со 
слов очевидцев, скорость течения Катуни 
достигала 100 км в час.

Затем стихия докатилась до Алтайского 
края. К бушующим Катуни и Бии добави
лись реки Чарыш и Ануй, тоже вышедшие 
из берегов. 

1 июня вода затопила Бийск. Жителям 
прибрежных микрорайонов пришлось не
сладко. По данным СМИ, для эвакуации 
людей не хватило лодок. Спасатели про
сили плавсредства у населения. Горожане 
выбирались из опасных районов самостоя
тельно. Потом накрыло Советский, Петро
павловский и Краснощековский районы. 
Наводнение не пощадило Белокуриху с 
ее санаториями и село Сростки — родину 
Василия Шукшина. Вечером 1 июня вода 

пришла и в Быстрый Исток. Церковь, 
рядом с которой погребен Валерий Золо
тухин, была затоплена. 

7 июня уровень воды в Оби в районе 
Затона г. Барнаула достиг отметки 742 см. 
Таким образом, стихия побила рекорд в 
737 см — такой уровень был зарегистри
рован в 1969 году и оставался рекордным 
в истории города все это время. 

В отличие от прошлогоднего осеннего 
наводнения на Дальнем Востоке, на сей 
раз есть человеческие жертвы.

10 июня Президент Российской Феде
рации Владимир Путин провел селектор
ное совещание, на котором были рассмо
трены вопросы ликвидации последствий 
паводка в регионах Сибири. 

В ходе совещания губернатор Алтай
ского края Александр Карлин сообщил, что 
за период действия режима ЧС в зону под
топления попали 87 населенных пунктов 
в 20 сельских районах, а также в микро
районах в городах Бийске, Барнауле и 
Новоалтайске. Всего в зонах подтопления 

в крае оказалось почти 
12 тысяч жилых домов. 
Во время паводка было 
отселено более 32 тыс. 
жителей края. Под водой 
оказалось 12 тыс. гек
таров посевов. Погибло 
либо утеряно 1305 голов 
домашних животных. По
вреждено 64 автомобиль
ных и пешеходных моста, 
дорожное полотно общей 
протяженностью 185 км в 
восьми муниципальных 
образованиях. 

В регионе было раз
вернуто 52 пункта вре
менного размещения, 
рассчитанных на 9 тыс. 
человек. За период па
водка в крае было под
топлено 36 объектов об

разования, в том числе 18 школ, 10 детских 
садов, а также учреждения дополнитель
ного образования. 

Попали под подтопление 4700 децен
трализованных источников водоснабже
ния. С целью предотвращения вспышки 
инфекционных заболеваний 10 540 чело
век срочно привиты против гепатита А, а 
от других кишечных инфекций вакцинацию 
получили 20 508 человек. 

Свою точку зрения на причины столь 
разрушительного наводнения в передаче 
у Михаила Соколова на Радио Свобода 
в программе «Ненужная Россия?» вы
сказал всемирно известный эколог, член
корреспондент РАН, руководитель фрак
ции «Зеленая Россия» партии «ЯБЛОКО» 
Алексей Яблоков.

На вопрос ведущего, насколько связано 
происходящее в Сибири, а в прошлом году 
на Дальнем Востоке, с серьезными изме
нениями климата в глобальном масштабе, 
Алексей Владимирович ответил: «Между
народная группа экспертов по климату, 
созданная ООН, уже лет 10 как долдонит, 
кричит всему миру: климат изменяется, и 
эти изменения будут неравномерными. 
Гдето будут дожди, гдето — засухи, где
то жара, гдето холод. Именно так все и 
происходит. Даже какоето злорадство 
охватывает. Потому что в упор не видят 
политики, в упор не видят правитель
ства. Был сделан специальный доклад, 
большущий обзор по заказу британского 
правительства лет пять назад. Если бы 
сесть за стол и подумать, что надо делать, 
чтобы предупреждать, снижать эти самые 
неприятные изменения... Все равно они 
будут в мире. Если бы начали работать 
лет пять назад, то тогда 1,5–2% мирового 
ВВП было бы, теперь уже 7–8% мирового 
ВВП пойдет на всякие климатические не
приятности. Это значит, что наша страна 
будет работать в убыток, потому что у нас 
прибыль 2% ВВП. Такие как алтайская 
катастрофа, амурская катастрофа и так 

далее будут съедать большую часть при
роста валового национального продукта».

Михаил Соколов: «Скажите, на ваш 
взгляд, сделаны были какието выводы 
из прошлогодних событий, амурской ка
тастрофы, наверное, более масштабной, 
чем сейчас алтайские события?»

Алексей Яблоков: «Какие выводы 
могут быть сделаны? Нет, конечно, не 
сделаны. Ущерб колоссальный нанесен. 
Ущерб измеряется по последним данным 
около ста миллиардов рублей. Это не 
полный ущерб — это без ущерба сельско
му хозяйству, лесному хозяйству, чисто 
строения, люди и так далее… Какой урок? 
Никаких уроков не извлекается». 

В программе также приняли участие 
политик, профессор ГУ ВШЭ Владимир 
Рыжков, журналист, депутат Госсовета 
Республики Алтай, учредитель газеты 
«Листок» Сергей Михайлов и глава Мини
стерства по чрезвычайным ситуациям РФ 
Владимир Пучков.

Полный текст программы размещен 
здесь: http://www.svoboda.org/content/
transcript/25408770.html.

Корреспондент газеты Александр Ива
нов вновь встретился с известным в крае 
правозащитником и политиком Алексан-
дром Гончаренко. 

— Мы с вами беседуем в канун Дня 
медицинского работника. Что бы 
вы хотели пожелать своим бывшим 
коллегам? 

— Всех коллегмедиков поздравляю с 
профессиональным праздником! Счастья 
вам, здоровья, материального благопо
лучия. И пусть ваш нелегкий труд всегда 
достойно ценят государство и пациенты.

— Как случилось, что вам, опыт-
ному врачу, кандидату наук, пришлось 
оставить профессию?

— Действительно, врачебный опыт у 
меня немалый. В практическом здраво
охранении Барнаула я отработал более 
25 лет, добавьте суда еще почти 8 лет 
преподавательской деятельности в ме
дицинском вузе, и стаж действительно 
получится солидным. 

Мой трудовой путь — от врача «скорой 
помощи» и участкового педиатра до нач
меда и главного врача детской больницы. 

Последние 9 лет своей врачебной 
деятельности я был политическим оп
понентом местных властей. Был в числе 
организаторов протестных митингов 
против монетизации, удорожания со
циальных проездных билетов, уплотни
тельной застройки, повышения тарифов 
в ЖКХ и т.д. 

Думаю, это было показательное уволь
нение, в назидание другим, обставленное 
городскими чиновниками как сокращение 
штатов, а на деле — месть за обществен
ную деятельность. 

— А сейчас ваш врачебный опыт и 
знания как-то востребованы?

Алексей Сарычев ответил на наши 
вопросы и вопросы жителей края. 

— Почему в Алтайском крае зарпла-
ты ниже, чем в других местах? Какая 
зарплата должна быть? 

— Не у всех ниже: у алтайских чинов
ников зарплаты очень даже неплохие, 
вполне сравнимые с другими регионами. 
Главное, их зарплаты не привязаны к 
результатам работы. 

По среднему уровню зарплат край опу

стился на нижнюю строчку в Сибирском 
федеральном округе еще в 2004 году. С 
тех пор мы там так и находимся. Но тут 
есть две стороны: зарплата бюджетников 
и заплата на предприятиях. Повышение 
зарплат учителям, врачам, воспитателям 
— обязательства регионального бюджета. 
А с бюджетом у нас проблема. В прошлом 
году мы потеряли огромную часть налога 
на прибыль, потому что шесть крупных 
предприятий (например, «Алтайкокс») 
стали платить их по месту регистрации 
головной компании. 

Что касается зарплат на предпри
ятиях. Дело в том, что нет развития. 
Новые производства не открываются, 
потому что тарифы на энергетику вы
сокие. По инвестициям на душу насе
ления мы занимаем последнее место 
среди сибирских регионов. В среднем по 
стране частные инвестиции составляют 
около 80 тыс. руб. на душу населения, в 
крае — в несколько раз меньше. Думаю, 
зарплата в крае должна быть никак не 
меньше, чем в соседних регионах, это 
как минимум. 

— Власти мало помогают селу. 
Деньги дают предприятиям, а до-
роги разбитые, света в поселке нет, 
амбулаторию того и гляди перепро-
филируют в ФАП, а нам говорят, 
что АПК перешел на инновационные 
модели. Мы и дальше будем жить без 
дорог, но с инновациями? 

НАвОдНеНие.  извлекАеМ урОки?

Алексей Яблоков

Без дорог, но с инновациями врачей, как и чекистов, 
бывших не бывает!



врачей, как и чекистов, бывших не бывает!
— Говорят, чекистов бывших не бы

вает.  Врачей  — тоже. Будучи председа
телем Общественной наблюдательной 
комиссии Алтайского края, посещаю 
следственные и временные изоляторы, 
спецшколы, колонии, где приходится 
контролировать и оказание медицинской 
помощи находящимся там лицам. Рано 
или поздно все они возвращаются в наше 
общество, принося с собой не только ла
герную субкультуру, но и такие болезни, 
как туберкулез и ВИЧинфекция. Очень 
важно, чтобы как первое, так и второе на
носило меньший ущерб нашему обществу, 
то есть нам с вами.

— В прошлой нашей беседе вы за-
явили, что приветствуете решение 
Правительства РФ об отказе от 
введения социальных норм на потре-
бление воды и газа, которые привели 
бы к росту оплаты?

— Более того, мы на Бюро партии 
выступали с инициативой о наложении 
запрета на введение новых платежей в 
ЖКХ на три года, проведения аудита всех 
монополистов, чтобы найти резервы для 
снижения тарифов. Сегодня в этой обла
сти творится полный произвол. Возникает 
ощущение, что все: ресурсные компании, 
контролирующие органы, муниципальные, 
региональные и федеральные власти 
— мечтают обложить потребителя своей 
«данью». Вводятся различные социальные 
нормы потребления, обязательное страхо
вание помещений (жилья), обязательные 
платежи на капитальный ремонт и др.

Вот свежий пример. На днях к нам об
ратился один из предпринимателей. У него 
в собственности помещение. Несколько 

лет назад, когда началась эпопея с тепло
счетчиками, он их установил. Недавно его 
посетил инспектор и оставил предписание 
о необходимости произвести замену тепло
счетчика горячей воды на счетчик, который 
должен иметь нестираемый архив с вы
водом на дисплей прибора. Трудность не 
только в том, что собственник помещения 
должен за свой счет приобрести новый 
прибор. Беда заключается в том, что при
боров для труб с данным диаметром в 
продаже нет. В сложившейся ситуации ОАО 
«Барнаульская теплосетевая компания» 
намеревается брать оплату за горячую воду 
исходя из установленных норм, а они почти 
в 15 раз превышают реальное потребление. 

— Нередко сферу ЖКХ г. Барнаула 
сотрясают и уголовные дела…

— По данным СМИ, был взят под стражу 
директор мусоровывозящей компании «Эко
Град» Денис Сучков. Ранее гн Сучков был 
руководителем барнаульской управляющей 
компании «Доверие». Мы с этим деятелем 
впервые столкнулись, когда в апреле 2012 
года жители 33 многоквартирных домов на 
территории Железнодорожного и Октябрь
ского районов города Барнаула получили 
сразу две квитанции на оплату за коммуналь
ные услуги. Одной из компаний, участвующих 
в выпуске вторых квитанций, было ООО УК 
«Управдом», которую возглавлял Денис Суч
ков. Все это происходило в майские праздни
ки, как известно, изобилующие выходными 
днями, поэтому неудивительно, что часть 
граждан, в основном пенсионного возраста, 
бросилось оплачивать обе квитанции. К со
жалению, тогда все обращения в правоохра
нительные органы не увенчались успехом, 
но уже тогда резонно звучал вопрос: а кто 
«крышует» столь дерзкого предпринимателя? 

У всех еще на памяти печально из
вестная управляющая компания «Родной 
Барнаул». По версии следствия, управля
ющая компания, фактическое руководство 
которой осуществлял депутат краевого 
Законодательного Собрания вначале от 
«Справедливой России», а затем от КПРФ 
Александр Мастинин, присвоила более 12 
миллионов рублей. 

По данным СМИ, под следствием дли
тельное время находился и еще один депу
тат — уже член фракции «Единая Россия» 
Андрей Волков, чья предпринимательская 
деятельность также связана с управлением 
эксплуатацией жилого и нежилого фонда в 
городе Барнауле.

По сведениям СМИ, в орбиту «дела 
Сучкова» могут попасть родственники 
очень влиятельных городских чиновников, 
что, конечно, серьезно дискредитирует 
власть.

— Вернемся к вашей правозащит-
ной деятельности. В СМИ нередко 
публикуют материалы о произволе 
со стороны сотрудников полиции. Со-
ответствует ли это действитель-
ности и что надо сделать, чтобы эти 
злоупотребления ликвидировать?

   — По информации следственного 
управления Следственного комитета РФ 
по Алтайскому краю, предоставленной 
нашей комиссии, в течение 2013 года по
ступило 198 жалоб граждан на действия 
сотрудников полиции, из них 45 — свя
занных с неправомерным применением 
физической силы (пытки и избиения). По 
фактам превышения должностных полно
мочий с применением насилия было воз
буждено 10 уголовных дел в отношении 
сотрудников полиции, часть из них были 
переданы в суд. 

Это только жалобы, которые были на
правлены в следственное управление, но 
граждане обращаются и в прокуратуру, 
службу безопасности ГУ МВД России по 
Алтайскому краю и т.д.

Считаю, что установка систем по
стоянной видеофиксации в помещениях 
подразделений полиции, в автомобилях 
и оснащение индивидуальными видео
регистраторами всех сотрудников па
трульнопостовой службы и дежурных 
частей полиции, с одной стороны, повысит 
уровень защиты граждан от полицейского 
произвола, а с другой — защитит честных 
полицейских от ложных обвинений. 

Биографическая справка: 
Гончаренко Александр ильич – кан-

дидат медицинских наук, правозащитник, 
председатель Алтайского краевого реги-
онального отделения партии «ЯБЛОКО», 
руководитель краевой общественной 
организации «Защита и поддержка граж-
данских прав и инициатив», председатель 
Общественной наблюдательной комиссии 
Алтайского края по осуществлению обще-
ственного контроля за обеспечением прав 
человека в местах принудительного содер-
жания, с 2004 по 2012 год — член Комиссии 
по вопросам помилования Алтайского края, 
с 2005 года — главный редактор газеты 
«За права человека на Алтае». 

Лауреат премии Московской Хель-
синкской группы в области защиты прав 
человека за 2011 год, награжден орденом 
Святого Александра Невского III степени. 
В 2012 г. за активное участие в работе 
комиссии по вопросам помилования ему 
объявлена благодарность Губернатора 
Алтайского края А.Б. Карлина.

Объявлен сбор гуманитарной 
помощи для жителей Алтайского 

края, пострадавших от наводнения
В связи с продолжительными осадками в 

предгорных районах Алтайского края (Солтон
ском, Красногорском Чарышском и Солонешен
ском), а также в городе Бийске значительно по
высился уровень воды в реках Бия, Ануй, Чарыш. 
Наиболее сложная обстановка сложилась в 
Чарышском районе в селах Чарышское и Крас
ный Партизан. Подтоплены дома, в населенных 
пунктах на территории района нет света и воды. 
Есть села, которые затопило полностью, люди 
эвакуированы. Люди, пострадавшие от наводне
ния, нуждаются в вещах первой необходимости. 
Требуется одежда, обувь, детские вещи, предме
ты личной гигиены, постельные принадлежности.

Объявлен сбор гуманитарной помощи.
Одежду, обувь и постельные принадлежности 

принимают центры социального обслуживания 
(вещи должны быть новыми).

Помощь принимают комплексные центры 
социального обслуживания населения. Адреса 
и телефоны центров и филиалов размещены на 
сайте Главалтайсоцзащиты (раздел Управления 
и учреждения/Комплексные центры).

В Барнауле комплексный центр принимает 
гуманитарную помощь и в выходные дни. Пункты 
приема вещей будут работать с 10 до 16 часов 
без обеда по адресам:

ул. Телефонная, 50а, тел. 550547;
ул. 50 лет СССР, 15, тел. 475497;
ул. Э. Алексеевой, 34а, тел. 334624;
ул. Островского, 26а, тел. 526013;
Змеиногорский тракт, 110а, тел. 684616.
Пункт приема вещей открыт и в Алтайском 

краевом отделении Российского детского фонда: 
Барнаул, ул. Партизанская, 120, тел. 666550.

Краевое отделение Российского детского 
фонда ведет сбор денежных средств. Пере
числения нужно направлять на счет фонда с 
пометкой: «Благотворительное пожертвование 
для жителей Чарышского района, пострадавших 
от наводнения».

реквизиты для перечисления средств:
ИНН 2225018635
КПП 222501001
р/с 40703810002140010252
к/с 30101810200000000604
БИК 040173604
Отделение № 8644 Сбербанка России  

г. Барнаул.

У древнерусского слова «прозорливость» есть множество 
синонимов. Из всех мне больше по душе «предчувствие» и 
«предвидение». 

Для правозащитника это качество очень важно. Уметь 
предвидеть востребованность того или иного направления в 
правозащитной деятельности позволяет ее отдельным пред
ставителям или целым организациям быть пусть на полшага, 
но впереди, а значит, и задавать тренд всему российскому 
правозащитному движению. 

Такими качествами, бесспорно, обладает известный 
российский правозащитник Валерий Борщев. 

В 1997 г. он сумел убедить своих коллег Галину Старо
войтову, тогда депутата Государственной Думы (убита в 
СанктПетербурге в 1998 г. — Прим. ред.), Вячеслава Кости
кова, в начале 1990х пресссекретаря Б.Н. Ельцина, Веру 
Степаненко, многолетнего депутата Московской городской 
Думы, и Эллу Памфилову, нынешнего Уполномоченного по 
правам человека в Российской Федерации, что деятельность 
общественного благотворительного фонда «Социальное 
Партнерство» будет востребована, так оно и случилось.

В ситуации, когда даже оптимисты считали, что его за
кон об общественном контроле за тюрьмами и полицией 
навсегда лег под сукно в Государственной Думе, он вместе 
с президентом фонда Любовью Волковой колесил по стра
не, проводя в регионах школы общественных инспекторов, 
готовя кадры для реализации этого закона.

Предвидя, что от психологического состояния сотрудни
ков тогда еще милиции и уголовноисполнительных учрежде
ний во многом зависит, в какой мере будут соблюдаться права 
людей, оказавшихся в местах принудительного содержания, 
он в ряде регионов России в рамках проекта «Эхо войны на 
Северном Кавказе» создавал экспериментальные центры 
психологической реабилитации.

Такой центр в партнерстве с Алтайской краевой обще
ственной организацией «Защита и поддержка гражданских 
прав и инициатив» был создан и в нашем крае. 

За два года в крае было организовано шесть эксперимен
тальных центров психологической реабилитации, в которых 

прошли реабилитацию около 100 сотрудников силовых 
структур. Одни из них участвовали в боевых действиях на 
Северном Кавказе, другие пережили потерю близких, а у 
третьих были трудности с адаптацией к службе.

В 2008 г.  вступил в силу многострадальный Федеральный 
закон № 76ФЗ «Об общественном контроле за обеспече
нием прав человека в местах принудительного содержания 
и о содействии лицам, находящимся в местах принудитель
ного содержания». И если в первом созыве общественных 
комиссий многие правозащитники работали достаточно 
свободно, хотя многочасовые поездки по отдаленным коло
ниям и изоляторам, психологическое напряжение во время 
посещений тюрем, общение с больными туберкулезом и 
другими инфекционными заболеваниями прогулкой не на
зовешь, то начиная со второго созыва они почувствовали на 
себе давление не только со стороны криминалитета, но и от 
так называемой партии «силовиков». «Силовики» проникали 
в комиссии, дестабилизируя их деятельность. Участились 
случаи провокаций в отношении правозащитников, по на
думанным основаниям возбуждались административные 
и уголовные дела, а некоторым из них пришлось на себе 
испытать, какова она — жизнь в российских тюрьмах. 

Предвидя возможное моральное выгорание у наиболее 
уязвимых и активных членов общественных наблюдательных 
комиссий, Валерий Борщев и Любовь Волкова придумали 
проект «Спасательный круг», в котором правозащитники 
могут пройти психологическую реабилитацию. 

В мае этого года мне посчастливилось получить такую 
реабилитацию, которая прошла в пос. Лазаревское Крас
нодарского края. Организатором мероприятия удалось не 
только создать соответствующую атмосферу, чередовать 
групповые и индивидуальные психологические занятия, но 
использовать возможности моря и гор, достопримечатель
ности края для полноценной реабилитации.

Хорошо, когда есть люди, способные предчувствовать — 
или предвидеть, это кому как больше нравится.

Председатель ОНК Алтайского края  
Александр Гончаренко

Окончание. Начало на стр. 1.

уМеНие предвидеть

Красная Поляна с высоты птичьего полета

Красная Поляна. Со своим учителем  
Валерием Васильевичем Борщевым



Окончание. Начало на стр. 1.

Без дорог, но с инновациями
— Деньги на благоустройство сел до сих 

пор дают предприятия, в бюджетах поселений 
их нет. Если предприятия работают и если у 
них ответственный руководитель, будет благо
устройство. Если нет, ходите по селу без света. 
Хотя сейчас сельхозпредприятия переживают 
не лучшие времена.

Вы знаете, наверное, что у нас аграрная 
политика ориентирована на крупные хозяйства. 
Больше денег из бюджета получают те предпри
ятия, которые реализуют большие проекты. Вот 
сейчас многие из них на грани выживания. В 
Ключевском районе ООО «Западное» атакуют 
кредиторы, Сбербанк трясет с него 350 млн 
руб. В Топчихинском районе СПК «Искра» и 
«Фунтики» банкротятся, тоже были крупные 
проекты. А получали субсидии из бюджета на 
миллионы рублей.

Вы, наверное, еще помните «Изумрудную 
страну». В 2011 году, незадолго до крушения, 
предприятия «Изумрудной страны» получили из 
бюджета 272 млн руб. А теперь все развалива
ется, удастся ли их сохранить, большой вопрос. 

Вместо одного гигантского комплекса лучше 
было бы построить 10–15 семейных ферм на 60 
голов скота, которые дали бы работу окрестным 
деревням. При них работал бы кооператив по 
заготовке кормов, вот и еще рабочие места. 
Заработала бы переработка, сельская террито
рия получила бы развитие. И денег меньше на 
это надо, и угроз банкротства меньше, и риска 
эпидемий тоже. 

— В крае часто говорят о развитии 
туризма, государство дает на это мил-
лионы рублей. Но мы же в Сибири живем. 
Как вы думаете, надо ли нам распыляться 
на туризм? 

— Надо поощрять развитие туризма и не 
мешать тем, кто этим занимается. Алтай в 
России знают, почти каждый район края имеет 
свой уникальный рекреакционный потенциал, а 
если мы будем давать возможность гражданам 
подзаработать на туризме, пусть даже сезон у 
нас короткий, то чем это плохо? 

Но пока в туризм намного больше вложили 
из бюджета денег, чем получили. Из края уходят 
инвесторы — изза инвестиционного климата 
и, думаю, изза того, что краевые власти дают 
неверную информацию. Большой рост турпо
токов, о котором заявляют власти, — скорее 
всего, фикция, придуманная для того, чтобы 
отчитаться перед Москвой. А эта информация 
вводит в заблуждение инвесторов: они при
ходят, рассчитывая на рост потоков, а реально 
видят падение. И уходят. Недавно в прессе 
промелькнула информация, что два инвестора 
«Бирюзовой Катуни» отказались от реализации 
своих многомиллионных проектов. 

С другой стороны, давайте уже вкладывать 
деньги не в «мегатурпроекты», как сейчас, а 
в инфраструктуру (прежде всего в дороги), в 
малый бизнес. И ставку делать на туристов из 
края и близлежащих субъектов РФ. Им хоть не 
так дорого добираться. 

— Почему так получается? Где-то из 
села в село не доберешься. А где-то дорога 
не хуже, чем в кино. 

— Согласен, что в Алтайском крае в по
следние годы уделяется внимание в основном 
федеральным трассам. И то не в полной мере. 
Нуждается в реконструкции особенно про
блемный 160километровый участок трассы 
М52 Барнаул — Бийск. Может быть, приведу 
общеизвестные аргументы, но современная 
федеральная трасса дала бы возможность 
для жителей Новосибирска и Кузбасса быстро 
и с комфортом добраться до наших предгорий, 
имеющих высокий экологический рейтинг. Это 
даст импульс развитию придорожных сел, при
дорожного сервиса, торговли, росту доходов 
местных жителей. В перспективе предгорная 
зона может оказаться связанной прямым авто
сообщением с Китаем, что сделает ее центром 
развития не только края, но и всей Западной 
Сибири. 

На что стоит обратить внимание? Строи
тельство дорог в крае обходится дорого: при 
средней цене строительства 1 км дороги в 
России в 41 млн руб. в крае стоимость до

стигает 7485 млн руб. Пресса указывала, что 
строительство 10 км автодороги Белокуриха 
— Белокуриха2 обойдется в 746,5 млн руб.

— У нас в селе работы нет. В город 
ехать — найдут работу только охранни-
ками или разнорабочими. Кто-то ездит на 
Север, но многих туда не берут по возра-
сту. Что посоветуете? 

— В 2013 году уровень фактической безра
ботицы в Алтайском крае был самым высоким 
в Сибири после Иркутской области: 95,8 тыс. 
человек. Это сильно отличается от официально 
зарегистрированной безработицы, на которую 
постоянно ссылаются краевые власти. Посове
товать вам начать свое дело? Да, можно корма 
производить, молоко закупать, на это получить 
небольшую субсидию от центра занятости — 
58,8 тыс. руб. Но сегодня взносы в Пенсионный 
и прочие фонды такие, что только на фонды и 
будешь работать.

Одним из решений проблемы безработицы 
в селе могла бы стать организация обществен
ных работ. В каждом селе есть работа — дамбу 
починить, привести в порядок парк, кладбище, 
ухаживать за зелеными насаждениями и т.п. Вот 
на это надо бы выбивать деньги из федерально
го бюджета. Одна из задач губернатора — дать 
людям возможность самим решать вопросы сво
его благополучия, возможность зарабатывать. 
Нужно привести в край крупных инвесторов, 
способных создать много рабочих мест. 

— Тарифы на коммуналку растут, а ка-
чество услуг ЖКХ не улучшается. Аварии 
каждый год, когда-нибудь замерзнем. Что 
делать? 

— Добавлю, что постоянно растет задолжен
ность коммунальных предприятий за уголь и газ, 
просроченные долги за эти ресурсы уже больше 
миллиарда рублей, а работники ЖКХ получают 
низкие зарплаты. Дальнейшее движение по 
инерции в ЖКХ может на деле закончиться 
очень печально. 

Нужна программа реконструкции систем 
теплоснабжения на 30 лет для каждого на
селенного пункта. Такая программа должна 
реализоваться при поддержке государства и 
участии экспертов. Начать разработку и ре
ализацию таких программ нужно в пилотных 
муниципалитетах — например, Новоалтайске, 
Первомайском, Павловском районах. Специали
сты утверждают, что первый этап реконструкции 
МУП «Тепловые сети» в Новоалтайске окупится 
за полгодагод. Тогда будет улучшаться каче
ство, а рост тарифов можно будет сдерживать. 

— Сможем ли мы когда-нибудь пере-
стать зависеть от помощи из федераль-
ного бюджета? 

— Нет смысла отказываться от помощи, 
если она есть. Кстати, в 2014 году краевые 
власти планируют получить из федерального 
бюджета 25 млрд руб. 

Важно понимать, что в ближайшие годы фе
деральный бюджет не будет таким же щедрым, 
как раньше. Экономика страны находится не в 
лучшей форме. Алтай к этому не готов: он все 
годы рассчитывал на то, что господдержки будет 
больше. Внутренних источников роста нет, раз
виваемые сегодня инвестпроекты зависят от 
бюджетных денег. 

В этой трудной ситуации ответственный гла
ва региона должен везде находить союзников, 
делиться властью с городскими сообществами, 
бизнесом, муниципалитетами, активизировать 
местные силы и привлекать сторонних инве
сторов. Не время считать обиды. Каждый пред
приниматель, создающий чтото новое, должен 
быть защищен законом и властью от преследо
ваний со стороны административных структур. 

— У многих знакомых дети куда-нибудь 
уехали — в Барнаул, Новосибирск, а в селах 
работать некому. Может, заставить их по-
сле вуза пять лет отрабатывать здесь? 

— Будем заставлять — найдут другие спо
собы уехать. Люди уезжают, потому что видят в 
других регионах возможности для того, чтобы 
заработать, в будущем купить или построить 
жилье. 

Что мы видим в Алтайском крае? В приго
родах выделяют участки многодетным семьям 
в голом поле, они не оборудованы инженерной 
инфраструктурой. Подвести сети к дому для 
большинства семей — это разориться. В то же 
время к площадкам, на которых планировали 
строить свинокомплекс, деньги в бюджете на
шлись, всю необходимую инфраструктуру под
вели, а инвестор отказался от строительства. 
Сколько денег выбросили зря! Какому бы числу 
семей могли помочь! 

Не имея ни тепла, ни света, ни канализации, 
люди не будут думать и о «демографии». Стати
стика показывает, что в начале 2014 года в крае 
уже имеет место спад рождаемости. 

Власти должны обеспечить желающих не 
только участками с инфраструктурой, но и недо
рогими вариативными типовыми архитектурны
ми проектами для строительства. Научились же 
помогать семьям в Белгородской области, где и 
участки оборудованы, и ипотечные кредиты — 
на 3 млн руб. Ипотека в Белгороде — не кабала: 
при рождении первого ребенка списывается  
1 милион, второго и третьего — еще по мил
лиону. 

Полный текст читать здесь  
http://evdokimov.info/ 

Биографическая справка: 
Сарычев Алексей Николаевич родил-

ся в селе Комариха Шипуновского района 
Алтайского края. Работал плотником-бе-
тонщиком. После службы в армии окончил в 
1981 году юридический факультет Алтай-
ского государственного университета. Ра-
ботал судьей, заместителем начальника 
Алтайского краевого управления юстиции. 
Барнаульцы избирали его депутатом 
краевого Совета народных депутатов, де-
путатом Государственной Думы первого 
созыва. Работал начальником Управления 
Минюста России, в аппарате Правитель-
ства России, заместителем губернатора 
Михаила Евдокимова. государственный 
советник юстиции 2 класса, кандидат 
юридических наук.

Электронный адрес: aspriem@mail.ru

В прошлом номере газеты (№ 53) в 
статье «Правило жизни в России — случай 
и сила» мы рассказали об одной истории, 
которая еще раз подтвердила справедли
вость этого высказывания известного по
литика Григория Явлинского о российской 
действительности. 

Суть истории такова. Евгений Вамбольдт, 
30-летний житель поселка Прутской, что 
в Павловском районе, 15 января 2014 г. на 
стареньком автомобили «Тойота Алион», 
который он за два года до этого приобрел в 
кредит, попал в ДТП, в результате которого 
на долгое время оказался на больничной койке. 
Врачи были вынуждены, спасая Жене жизнь, 
удалить ему такой жизненно важный орган, как 
селезенку. Автомобиль в результате аварии 
превратился в груду металлолома. Эксперты 
оценили имущественный ущерб, причиненный 
Евгению, в 436 547 рублей. Потери по зарплате 
из-за нетрудоспособности составили 18 тыс. 
руб., затраты на лечение — свыше 10 тыс. руб. 
Добавьте сюда еще 8,5 тыс. руб. на оплату 
эвакуации искореженного автомобиля, необ-
ходимость ежемесячно выплачивать кредит 
и проценты по нему (при зарплате в 12 тыс. 
руб.) — и вам станет понятно, что в это время 
творилось в душе у Евгения.

Виновником ДТП на своем еще почти но-
веньком внедорожнике (рыночная стоимость 
около 800 тыс. руб.) стал районный чиновник 
от спорта Виктор Попов. Ему повезло, в ДТП он 
отделался, видимо, лишь испугом, да и внедо-
рожник его практически не пострадал. Кстати, 
как выяснилось в ходе судебного заседания, 
чиновник ранее неоднократно привлекался к 
административной ответственности за на-
рушение Правил дорожного движения. 

Думается, чувство вины незнакомо 
чиновнику, если он Евгения ни в больнице, 
ни позже не навестил, не извинился. Хотя 
проживают они в одном селе.

Свой стиль поведения чиновник со
хранил и в ходе судебного заседания. Он 
признал свою вину в ДТП и часть матери
альных требований в — отношении затрат 
потерпевшего на лечение и потерю в за
работной плате, но в остальном матери
альном ущербе он своей вины не признал. 
Он рассказал суду о своем сложном мате
риальном положении и представил справку 
о скромной заработной плате. Кроме этого, 
со слов потерпевшего, при их встрече с 
чиновником уже в зале суда последний за
явил об отсутствии намерений выплачивать 
ранее предъявленные денежные суммы.

Поведение чиновника так возмутило 
адвоката потерпевшего Вадима Мовшови
ча, что они с потерпевшим подняли сумму 
морального иска со 150 тысяч рублей до 
3 миллионов. Видимо, и судью это тоже 

возмутило, так как суд (со слов адвоката, 
впервые в крае!) вынес решение назначить 
компенсацию морального ущерба потер
певшему в размере 300 тыс. рублей. Поми
мо этого, судом Виктор Попов был признан 
виновным, ему было вынесено наказание 
в виде одного года ограничения свободы и 
возмещения материального вреда в сумме 
28 036 рублей 75 коп.

Адвокату и его подзащитному теперь 
предстоит встретиться с чиновником и в 
гражданском судопроизводстве, где они 
будут пытаться добиться справедливости 
по компенсации причиненного ущерба 
имуществу и суммы понесенных расходов.

Они также не оставляют надежд полу
чить хотя бы 120 000 руб. от страховой 
компании виновника ДТП, но это теперь 
под сомнением, поскольку, согласно от
вету страховой компании, полис Попова 
В.П. не оплачен и не зарегистрирован 
в базе данных, в связи с чем выплата 
приостановлена. По сути, как сообщили 
Евгению по телефону из страховой компа
нии «ГутаСтрахование», полис является 
поддельным.

Нам только остается пожелать Евгению 
и его адвокату добиться справедливости в 
суде, но даже это им еще не гарантирует 
взыскания полной компенсации матери
ального ущерба. 

По данным анализа руководителя Со
юза общественных организаций Алтайского 
края Валентина Хановича, только в 41–58% 
случаях приставам в крае удается взыскать 
с виновников материальный ущерб в пол
ном объеме.

На наш взгляд, эта цифра должна вы
звать, по меньшей мере, панику в среде 
государственных мужей, ибо свидетель
ствует об импотенции властных институтов. 

Александр Иванов

В г. Томске прошел двухдневный се
минар «Общественный контроль мест 
принудительного содержания» для на
чинающих членов и кандидатов в члены 
общественных наблюдательных комис
сий (ОНК). Участие в семинаре приняли 
общественники из Республики Алтай, 
Алтайского края, Кемеровской, Омской и 
Томской областей. 

Встреча прошла в рамках программы 
«Российский проект ОНК», осуществляе
мой Уполномоченным по правам человека 
в Российской Федерации и Директоратом 
по правам человека Совета Европы. 

Участников семинара приветствовали 
исполняющий обязанности заместителя 
губернатора Томской области Александр 
Селиванов и уполномоченный по правам 
человека в Томской области Елена Кар
ташова.

В ходе первой сессии мероприятия 
перед его участниками выступили высоко
поставленные представители управления 
Федеральной службы исполнения на
казания, управления МВД и прокуратуры 
Томской области.

В качестве экспертов выступили: Ан
дрей Бабушкин, член Совета по развитию 
гражданского обществе и правам человека 
при Президенте РФ, Александр Гончарен
ко, председатель ОНК Алтайского края, 

Николай Ольховик, заместитель директора 
юридического института Томского государ
ственного университета, и Геннадий Пост
ников, руководитель ОНК Томской области. 
Они рассказали об истории общественного 
контроля в России, законодательной базе, 
особенностях инспектирования различных 
мест принудительного содержания.

Во второй день работы участники се
минара закрепили полученные теоретиче
ские знания в ходе практических занятий 
при посещении изолятора временного со
держания (ИВС), следственного изолятора 
и воспитательной колонии. 

Подводя итоги работы семинара, 
координатор проекта в Сибирском феде
ральном округе Александр Гончаренко от
метил: «Качество общественного контроля 
и уровень защиты прав лиц, находящихся 
в местах принудительного содержания, 
во многом зависит от профессионализма 
проверяющих, и целью семинара было 
повышение профессионального уровня 
членов общественных наблюдательных 
комиссий». 

Пресс-служба ОНК Алтайского края
P.S. Эксперты семинара Андрей Ба

бушкин и Александр Гончаренко входят 
в руководство правозащитной фракции 
партии «ЯБЛОКО» и в Бюро партии.

тОржеСтвО прАвОСудиЯ или 
иМпОтеНциЯ влАСти?

ОБщеСтвеННый кОНтрОль  
в дейСтвии

Участники семинара во время посещения ИВС
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Уважаемые читатели!
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Оформить бесплатную подписку на газету можно по 
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еСли вАши прА вА НАрушеНы
Юрист ведет бес плат ный при ем граж дан.

предварительная запись по те ле фо ну 629-596, 
по e-mail: yabloko_altay@mail.ru

 вторник  — с 10.00 до 17.00, 
пятница — с 10.00 до 17.00. 

уведомление
 

Газета «За права человека на Алтае» (свидетельство № ПИ 12
449) уведомляет о готовности предоставить печатную площадь для 
проведения агитации: политическим партиям (спискам кандидатов по 
одномандатным избирательным округам) и кандидатам, выдвинутым 
в порядке самовыдвижения, на дополнительных выборах депутатов 
в Алтайское краевое Законодательное Собрание;  кандидатам на 
должность Губернатора Алтайского края на выборах, назначенных 
на 14 сентября 2014 года. 

Предоставление печатной площади производится на платной 
основе. Стоимость 1 кв. см составляет 21 руб. при тираже до 25000 
экз.; 34 руб. при тираже от 26000 до 50000 экз.; 50 руб. при тираже 
от 51000 до 100000 экз.; 86 руб. при тираже от 101000 до 200000 экз. 

В соответствии со статьей 3 Конституции 
Российской Федерации единственным источ
ником власти в Российской Федерации явля
ется ее многонациональный народ. С целью 
реализации этого права Алтайское краевое 
региональное отделение Российской объеди
ненной демократической партии «ЯБЛОКО» 
готовит свои предложения для органов ис
полнительной и законодательной (представи
тельной) власти Алтайского края и г. Барнаула. 
Для разработки предложений, направленных 
на улучшение социальноэкономической си
туации в краевой столице и доступности для 
барнаульцев социальных услуг, мы просим вас 
ответить на несколько вопросов. 

В этом опросе могут участвовать все жители Барнаула, достигшие 18 лет.
Для это вы можете выбрать наиболее удобный для вас способ:
 заполнить форму на сайте htt://yablokoaltai.ru и выслать ее на 
     Email: yabloko_altay@mail.ru ;
 позвонить по телефону 629596 (вторник, пятница с 10.00 до 17.00);
 заполнить опросник  в газете и, вырезав его, доставить в офис реги

онального отделения партии (в рабочие дни с 9.00 до 19.00) или отправить 
по почте в офис краевого отделения партии «ЯБЛОКО» по адресу: 656031, 
г. Барнаул, ул. Молодежная, 68а, офис 105.

Для отправивших ответы по почте — бонус: бесплатная подписка на 
газету «За права человека на Алтае» на второе полугодие текущего года и 
годовая бесплатная подписка на 2015 год.

О СОСтОЯНии Сферы 
жизНеОБеСпечеНиЯ Г. БАрНАулАОпрОС

Назовите наиболее важные для Барнаула проблемы, решением 
которых в первую очередь должны заняться органы власти:

Удовлетворены ли вы работой поликлиник и больниц? 

							
   да           скорее да,         скорее нет,                нет 
              чем нет               чем да

Удовлетворены ли вы тем, как в Барнауле решается вопрос обеспечен
ности детей местами в детских дошкольных учреждениях, и работой 
этих учреждений? 

							
   да           скорее да,         скорее нет,                нет 
              чем нет               чем да

Удовлетворены ли вы уровнем образования и работой образовательных 
учреждений?

							
   да           скорее да,         скорее нет,                нет 
              чем нет               чем да

Удовлетворены ли вы работой общественного городского транспорта? 

							
   да           скорее да,         скорее нет,                нет 
              чем нет               чем да

Удовлетворены ли вы состоянием городских дорог и парковок? 

							
   да           скорее да,         скорее нет,                нет 
              чем нет               чем да

Удовлетворены ли вы работой полиции и уровнем общественной  
безопасности в городе?

							
   да           скорее да,         скорее нет,                нет 
              чем нет               чем да

Как вы относитесь к инициативам властей о введении социальных норм 
на электроэнергию, обязательных платежей на капитальный ремонт и 
обязательного страхования своего жилья гражданами?

положительно

скорее положительно, чем отрицательно 

скорее отрицательно, чем положительно 

отрицательно 

не слышал ранее
Поддерживаете ли вы инициативу партии «ЯБЛОКО» о наложении запре
та на введение новых платежей в ЖКХ на три года, проведении аудита 
всех монополистов, чтобы найти резервы для снижения тарифов?

							
   да           скорее да,         скорее нет,                нет 
              чем нет               чем да

Какие вопросы по благоустройству вашей улицы и дома вас беспокоят

Контактная информация (по желанию)
Имя (отчество) 
Тел. 
Email: 
Адрес


